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建文帝下落有新“谱”强词有理

母亲语录传家风

纸 上 博 客

料峭春风吹酒醒
知食分子 坊间纪事

小学来了个小老师

别了，职称外语

时尚辞典

心灵小品

公路故事
□ 伊 尹

很久之前，在阿勒泰到乌鲁木齐的
路上，长途客车上有一位六十多岁的老
汉，他行李不多，沉默不语，三天的路
程，他有两天没怎么开口说话。晚间住
店，同车的人都会点道炒菜或者拌面，
漫长的路途那么辛苦，不吃点好的真是
对不起自己，他只点一碗白米饭，米饭
上浇一些不要钱的酱油。那就是他的晚
餐，他一天只吃这一餐。后来，他和邻座
的人说了说他的去向，那是一个不幸的
方向。儿子打架杀了人，被判处死刑，他
去见儿子最后一面。他说其实他和儿子
已经十几年没有联系过，儿子不孝，还动
手打过他。十几年未见，却没想到他走向
这条末路。儿子吸烟，但那时儿子年龄还
小，他不许他吸烟。这次他去见儿子，只
带了一盒烟，一盒火柴，儿子带着烟上
路，走累了，寂寞的时候，也许还可以坐
在路边吸两口。说这一切时，他没什么表
情，仿佛说一个与他无关的故事。

他的邻座，是去乌鲁木齐看望女儿
刚生下的小孙子。生命的交集真是奇
妙，一个新生，一个死去，相互见证，
令我那时有种感觉，沉默不语的公路，
一天要看见多少个故事在它的身上流
淌？公路是一条双向的河，来与去，悲
与喜。

行李不多，那是因为生命面前，行
李真是身外之物，可有可无。他并非没钱
吃饭，只是再美的饭食，进了他的嘴，都
是相同的苦物，他咽不下去。

多年后看了一部电影，《史崔特先生
的故事》，讲述小镇上的史崔特老先生接
到一个电话，他远在另一个州的弟弟患
了中风。兄弟两人因为不和，也是十多年
不曾谋面，老人放下芥蒂，决定去看弟
弟。老人不会开车，于是他作出了一个既
惊人又被周围邻居看成是笑话的举动，
他打算驾驶家里那辆后面挂了一个斗篷
的割草机上路，可割草机没开出多远就
抛锚了，老人连人带车被拖了回来。他没
死心，他用枪打爆了那辆破车，从二手市
场又买了一台割草机重新上路。在路上，
白天他慢悠悠地开着割草机赶路，晚上
就在路边安营扎寨。途中他结识了很多
人，最终安全抵达他弟弟的家里，兄弟两
人坐在门外，再无积怨。

结尾之外，我想老人开着他那蜗速
的割草机，迎着朝日与夕阳回归的样子，
大概气势如同英雄凯旋。

公路是谦和与包容的记录者，几年
过去，在阿勒泰到乌鲁木齐的这条公路
上，老人探子的故事在我的脑子里重
现，他苍白的脸与失神的眼睛我仍然记
得，他回来的路，我不敢想，生命是美
好的，希望他坚韧地活下去。

□ 刘绍义

从一篇先前的报道我看到，90岁的
丹阳人戴壁城称，他研究家谱时有了意
外发现，他的祖先戴瑞珊曾花30年时间
寻遍万里，最终在一个叫“穹浪山”的
地方找到了建文帝。

于是，几百年来争论不休的话题———
建文帝下落之谜又一次成了人们争议的焦
点，有的说，这“当时人记当时事”的墓
志铭，“真实性很高”；也有的说，家谱造假现
象自古有之，有人为了攀附名人，诳称高贵，
杜撰家谱也未可知。众说纷纭，说法不一。

我倒觉得，既然是新发现的资料，还是
应当重视为好，因为建文帝的下落，毕竟没
有一个可以让人信服的答案，三种说法中，
人们偏向其出亡为僧的说法还应该多一
点，是主流。“阖宫自焚”，多有疑义；“蹈海
而去”，全是臆说。明代和清代学者，多认为
建文帝是“逊国出亡”，出家当了和尚。

我们再看看戴瑞珊的好友王用宾为
戴瑞珊写的这篇1400余字的《墓志铭》，究
竟有没有参考价值：“殆三十年始得见帝
穹浪山中，时公已病，帝见公憔悴，甚怜

之，慰劳交至，命之亟归。公痛哭流涕，拜
谓：臣受大恩，未曾以一死报国者，徒以陛
下尚在，故不惮万里相从，今既得见天
颜，愿誓死相随，不忍言去，固辞不获
命，乃大哭，拜帝而归。归未期月，遂
以病卒于家。”

建文帝是1402年下落不明的，如果
按戴壁城家谱所称的他的祖先戴瑞珊
“殆三十年始得见帝穹浪山中”，那戴
瑞珊见到建文帝的时间应该是1432年，
此时建文帝55岁。王鏊是1450年出生
的，别说按建文帝去世的时间算，就是
按1432年他们君臣相见的时间算，也仅
仅相差18年，而据历史记载，王鏊十六
岁时，文章已经被国子监诸生传诵了，
这个成化十一年的进士，就是从16岁算
起，也距1432年才34年，所以王鏊的话
应该是真实可信的。

的确，《太宗实录》等史籍说朱棣
在残宫中找到了建文帝的遗骸，并以皇
帝规格为其举行了葬礼，但历史上并没
有人见过建文帝的陵园，这不能不是一
个大大的疑点。《春明梦余录》上也
说，崇祯年间，有大臣上疏，请以建文

君入祀典，崇祯帝无可奈何地说：“建
文无陵，从何处祭？”连崇祯帝都不知
道建文帝的陵墓，怎么能说建文帝以皇
帝之礼葬了呢？

对于建文帝“阖宫自焚”一说，明
代和清代不少人都对此进行了有力的驳
斥。《明史·恭闵帝纪》上说：“燕王
遣中使出帝后尸于火中。”这里只说见
到了皇后的尸体，并没有说见到建文帝
的尸体。乾隆四十二年重修的《明史本
纪》上说得更为明白：“棣遣中使出后
尸于火，诡言帝尸。”这不能不是建文
帝没死的又一个有力证据。

既然没死，“逊国出亡”一说，就
得到了很多人的支持。自明代开始，许
多资料都证明建文帝城破后出亡为僧，
而且晚年还曾重返京师，死后也葬于北
京西山了。程济是建文帝的贴身亲信，
曾任监察御史，《明史·程济传》是这
样记载程济的：“金川门启，济亡去。
或曰帝亦为僧出亡，济从之，莫知所
终。”《明史·恭闵帝纪》也说：“或
云帝由地道出亡，正统五年，有僧自云
南至广西，诡称建文皇帝。”这一说

法，在明代一些私家著述和以后的众多
野史中，流传极为广泛。

上世纪二十年代北京出版的《艺林
旬刊》中，曾经登载云南武定狮山佛寺塑
造的“明天下大师像”照片，照片有注云：

“天下大师者，明建文皇帝也。”在云南武
定狮子山正续寺藏经楼，还有一副楹联，
隐括洪武、建文、永乐祖孙叔侄三代帝王
以及建文出亡为僧之事：“僧为帝，帝亦
为僧，数十载衣钵相传，正觉依然皇觉
旧；叔负侄，侄不负叔，八千里芒鞋徒
步，狮山更比燕山高。”

1991年1月18日《人民日报》曾发表
上海史学工作者徐作生之文——— 《明建
文帝下落有新说》，他根据诸多考证发
现，当年建文帝出亡为僧，藏于江苏吴
县鼋山普济寺，不久姚广孝归隐禅寺，
在姚广孝的监护下，建文帝隐匿于穹窿
山皇驾庵，直至病殁。如今，我们从戴
瑞珊的墓志铭中，又见到与“穹窿山”
读音相近的“穹浪山”，是巧合还是偶然，
我们不能妄下结论。不管怎么说，资料多
总比资料少好，更何况“穹浪山”又确有其
地，它就在今天的云南一带呢。

□ 李伟明

前不久，国家人社部公布2017
年度专业技术人员资格考试计划，
与上一年相比，职称外语未被列入
该计划。而在此前后，媒体已有报
道，北京、广东、河南、山东等地已
陆续宣布取消职称外语考试的硬
性要求。直至最近，我所在省份也
明确调整职称外语政策，对职称外
语不再作统一要求。

作为“局外人”，职称外语的去
留，与我个人已没什么关系。但是，
作为曾经的“受害者”，看到这些

“利好消息”接踵而来，还是由衷地
感到高兴。

大势所趋，现在可以说，专业
技术人员终于到了和“职称外语”
道别的时候了。

取消职称外语，这个过程可真
是不容易啊。想当年我在新闻单位
工作，评职称需要三种硬件：论文、
获奖作品、职称外语。前二者倒也
好办，只要努力工作，总会有所收
获。那时，本人的业务水平在同行
当中还算过得去，所以，在评副高
职称之前，我的论文（包括出版的
著作）和获奖作品都是大大“超
标”，有些项目甚至翻倍还不止。按
说，在业务上，咱也不比别人差了，
该评的职称、该加的工资都得给才
是，可问题就出在职称外语上。

说来惭愧，自从在这家地市报
参加工作，我就知道这辈子并无机
会和老外打交道，所以早就不和外
语打交道了。结果，为了评个副高，
我连续考了四年的职称外语，每次
总差那么几分。那时，真是越考越
没信心，曾经和同事打趣：争取连
续考它20年，等到55岁享受免考待
遇时，再拉上几麻袋的论文、著作
和获奖作品等业绩材料去参评，到
时可别把评委累坏了……

第四年考试时，我破罐子破
摔，索性豁出去了，直接报考评正
高所需的A级职称外语（副高为B
级）。没想到，这一次，居然考了61
分，连评正高时的后患也一次性解
决了！但不管怎么样，我的副高职
称就这样被耽误了几年，以致待到
符合评正高的条件时，这个来之不
易的外语成绩一夜之间毫无价值
了——— 因为，我还没来得及申报正
高，工作岗位调整了，转到了不评
职称的行政机关任职。

这就是职称外语和我开的一个
大玩笑，说起来都是泪。我相信，深
受它折磨的大有人在，其中不乏一
些业内知名人士。

吾生也晚，不知职称外语当初
设置的初衷是什么。但可以猜想，
应该与当时的文化大环境有关。也
许，在那个年代，全民外语底子薄
弱，加上因为国家经济基础不够坚
实导致的文化自信不足，总觉得外
语尤其是英语是万能的，所以对专
业技术人员提出了这么一个未必
切合实际的要求。运行几十年后，
这项政策的不合理性越来越突显。
人们越来越发现，对许多岗位来
说，所谓职称外语，完全就是“屠龙
术”，根本没什么实际意义。比如，
我一个地方报记者，哪有什么出国
采访的美事，能把母语运用娴熟、
为本地读者提供高质量的报道就
很不错了，现在却本末倒置，不考
虑你的母语水平，只考量你的“外
语”水平，真是莫名其妙！

现在，不仅对职称外语不再作
统一要求，中学、大学教育也对外
语降低了要求，不再像以前那样放
在超出母语地位的异常突出位子。
我以为，这是值得欣喜的事，说明有
关部门越来越实事求是了。我甚至
觉得，这也可以从另一个角度折射
出我们的文化自信力在不断提升。

□ 李文朝

母亲出生在紧靠黄河南岸的西李村，
她是姥爷姥姥最小的闺女，更是十里八乡
出了名的孝顺媳妇。

母亲常对我们讲：“你爹15岁就没了
你爷爷，你奶奶孤儿寡母熬这一大家子不
容易，我们要好好孝敬她”。从我记事时
起，我们家一年到头总是两样饭。每顿都
要专门为奶奶做些好吃的，端给奶奶先
吃。在母亲的精心侍候下，奶奶活了88
岁，在当时村里是最长寿的。

除了给奶奶单独做些好吃的，家里的
大锅饭做好之后，一年到头、一日三餐，都
是让父亲和我们这些孩子们先吃，母亲最
后才吃些剩菜剩饭。母亲的善良，我们看在
眼里，记在心里。

母亲不光对自己家人好，对外人也一
样。

在我出生不久，家北邻居家新生了一
个小女孩，孩子生下后，她母亲一滴奶水都
没有。在当时旧社会经济落后的偏僻农村，
没有任何乳品可言，唯一的生路是求助人
乳哺育度过婴儿期。小女孩的家人找到我
母亲后，母亲二话不说就答应下来。母亲用
一边乳房奶我，用另一边奶那个小女孩。我
吃不饱，有时饿得哇哇叫，母亲就煮点面糊
糊喂我。后来小女孩存活下来，小女孩的奶
奶给我母亲磕头谢恩。

母亲还救过一条人命。有一次，母亲在
家前苇坑洗衣服。苇坑四面芦苇环绕，十分
隐蔽。村前邻居家一个七八岁的小女孩去
苇坑洗澡。母亲忽然抬头发现小女孩不见
了，只有气泡从水面冒出来。缠着小脚又
从无水性可言的母亲，毫不犹豫地冲到水
里，把小女孩捞拖上岸。小女孩已经昏
迷。母亲本能地把小女孩头朝下拉卧在斜
坡上，并轻轻拍她的后背。随着大口大口
地吐水，小女孩“哇”地一声苏醒过来。
孩子的母亲闻讯赶来千恩万谢救命之恩。
事后有人问我母亲，你小脚又不会水，也
不知苇坑深浅，你下去救人不怕自己被淹
着吗？母亲只说：“眼看孩子就没命了，
救人要紧，我啥也没想。”

父亲则常常给我们讲战争年代的事
情，他说他第一次抬担架是1943年，当时八
路军打阳谷，十里八乡组织动员了100多副
担架，但战斗打响后吓跑了不少。父亲坚持
蹲守在小树林里，一颗流弹打在父亲蹲依
的小杨树上，子弹离父亲头皮一尺来高。父
亲说确实吓了一大跳。但他们一直坚持接
上伤员，抬送到战地医院，受到八路军首长
的表扬。回家后父亲给家人讲了这段抬担

架历险记。母亲不像有的农家妇女那样埋
怨自己的亲人，而是说了句非常朴实善良
的话安慰父亲：“没打着就好。要是都吓跑
了，谁抬八路军的伤员啊？”

我们兄弟姐妹几个，除了大姐没有上
学外，其他几个全部都上了学，参加了工
作，并入了党。也许和别家不同，我们家从
来都是父母给我们报平安家信。

母亲常说：“都守在爹娘身边，咋能搞好
工作啊？”每逢请假回去探望双亲，假期快到
时，母亲总是主动提醒说：“该走时就走，别
耽误了工作。”特别是1996年我调到北京工
作后，再也没有回家陪父母过过春节。每逢
年前回去看望时，母亲总是平静地说一句：

“今年还是不能在家过年吧？”我只能忍着泪
回答说：“对，节日期间值班很重要，不敢出
差错。”母亲则说：“该回去就回去，不要挂着
家里，我和你爹很好，工作要紧。”

母亲虽不识字，但脑子很灵，记忆力特
好。我们老家村子不大，村里谁家孩子哪天
出生，谁家儿女哪天婚嫁，谁家老人哪天去
世，母亲张口就能说出来，简直是村里的一
部“活辞典”。父亲则在秀才爷爷的辅导
下，从小读私塾，受到了较好的儒家思想
教育。且父亲天资聪颖，到了晚年，他小
时学过的儒家经典如《论语》《孟子》
《大学》《中庸》等内容还能如数家珍。
只是从15岁那年，爷爷患病去世，父亲辍
学务农，与奶奶孤儿寡母，相依为命。因
此父母对我们的教育，也是两种风格。父
亲经常以其老私塾底子，用儒家经典思想
和名言警句教育我们。而母亲则是勤于做
事，少于言语。对孩子的教育，母亲也是
话不多，但很深刻，很管用。母亲常嘱咐
我们说，“你们几个都有了工作，这很不
容易，一定正儿八经好好地干。千万不能
做对不起公家、对不起自己良心的事。”

就是这几句朴实的话语，为我做人做
事铺就了底色，划定了底线。在我们姐弟
中，我的职务相对高一些，因而父母对我的
关注和嘱咐也就多一些。主要是提醒我农
村孩子走到这一步不容易，千万别犯错误。
母亲德厚若地，使我终生受益。2007年清明
节，看到从北京赶回的我，母亲露出了宽慰
的笑容。我在病床前抓住母亲的手，送她老
人家远行仙逝。

母亲不仅给了我血肉之身，而且给了我
向上向善的灵魂。她是平凡的，更是伟大的。

□ 朱浩然

“再见”，我小声地嘟囔着，委
屈与无助就这样涌了上来。

作为潍坊学院支教大学生中的
一员，我坐在不知终点站的6号大巴
上，轻轻卷起裤腿，淡定地看了眼摔
破的膝盖，便放下了。毕竟，我从没
想到过做老师之前，会先挂彩。

不知6号大巴一路上停了多少
次，也不清楚目送了多少同学下
车，只是在车上还剩下十个人左右
的时候，我终于被告知该下车了，
也就是说接下来的四个月我就要
在这个不熟悉的地方生活了。

到达山区雹泉小学的第三天，
学校给我们分配了岗位，我担任的
便是一年级一班语文老师兼班主
任，鬼知道我当时有多想哭。第一
次进教室听课，孩子们都好奇地频
频回头看着我，虽然我已经按照老
师给的经验不苟言笑。听了两节
课，我就开始上讲台讲课了。我真
正体味到了班主任的辛苦：早读、
课间操、午休值班、带队放学……
同时，每天还要应对一些突发情
况：学生打架、受伤流血、丢东
西……两个月来就这样一成不变
而又千变万化地循环着。

和孩子们熟悉了以后，他们就
开始“原形毕露”了，拉着我问东问
西，和最初的乖巧也不沾边了。当
然，文文静静的一些小女孩还是一
如既往地安静，而变化最大的就是
几个调皮捣蛋的男孩子，以班长为
甚。他是我遇到的第一个不听话的
学生，所谓第一个，就是说在他的
带领下，队伍又壮大起来。面对这
群小屁孩，实在是狠心不起来，而
且郑渊洁也曾说好孩子是夸出来
的，所以我对待他们的最初教育方
式就是鼓励与夸奖，显然大有成
效。然而，一个月以后，班里又闹腾
起来，依旧是以班长为首。鼓励之
法明显对他们不起作用了。兵法上
讲究“分而治之，各个击破”，我也
打算把这一方法运用到我的班级
里，当然，首先就要拿班长下手。面
对这孩子，我曾无数次束手无策。
最初，我试着去跟他交朋友，和他
打赌看能否端坐下来安心学习，一
个礼拜后以失败告终。接着，我开
始严厉起来打算威慑住他，吓一吓
他果然还是有用的，不敢上课期间
在地上打滚儿了，然而，好景不长，
半个月后，我又失败了。最终，我选
择了惩罚，当然体罚是不可能的，
不过就是遵循“物极必反”的原则，
就像是把最喜欢的歌当闹铃，恐怕
就再也不会喜欢那首歌了，所以我
便让他反反复复去做他喜欢的而
又违反规定的事情，多遍以后，他
也便觉得无趣，一些坏习惯也渐渐
丢弃了，当然，在这个过程中我也
气哭了他很多次，没错，是我气哭

了他，这在教学活动中着实罕见。
大家千万不要以为他已经被我驯
服，因为到现在我俩还在斗智斗
勇，显然，我们都很享受这个过程。
把他收拾个差不多了，其他“小妖
精”还有啥好闹腾的呢，纪律也就
这样慢慢好起来了。人啊，不逼自
己一把怎么会知道自己的能耐究
竟有多大呢？二十岁的年纪偶尔会
因为学生的顽皮而生气，同样也会
因为孩子的稚举而开心。

渐渐地孩子们喜欢了我这个
小老师，还有一些小姑娘变成了小
迷妹，流水似的手工作品往办公室
送，其他老师也戏谑还是年轻好之
类的话。虽然图画上会有一些错别
字，比如“老师妈妈辛苦子”，在感
叹自己长大的同时，也告诉自己语
文基础还是得帮着他们打好，真是
大写的尴尬啊。最让我惊喜的还是
我的小班长，从他开始向我示好并
分享他所喜欢的东西的时候，说明
他已经不拿我当敌人了，反而达到
了我最初的目的，和孩子们亦师亦
友共同进步。不管怎么说，孩子们
的感情是纯粹真诚的。

期中考试以后，我面临着一个
严峻的事实——— 家长会。这一次家
长会由我主持，我自己呀！怎能不
激动，更何况我们班语文还没考
好，好吧我承认我是怕家长的口水
把我淹没。

记得那一天早晨我踩着高跟鞋
嗒嗒地走进教室，尴尬的是没有一
个家长理会我，因为他们以为是姐
姐来给弟弟妹妹开家长会了。不错，
我穿上高跟鞋也不过一米六，圆圆
的小脸更是不显成熟，谁会想到会
是这样一个小姑娘来给三十多个阿
姨、大叔们开家长会呢。家长会有条
不紊地进行着，我也是凭着这三寸
不烂之舌使他们接受了孩子气十足
的我这么个小小的班主任。

忽而就感冒了，感冒我也并未
放下过一节课，并不是说我有多伟
大或者存在作秀的成分，而是当我
快要讲不出话时，当我想着让孩子
们自习时，当看到他们的眼睛后，
才发现我真的做不到，现在也终于
理解了我的老师带病上课的原因
了。不是说老师特别喜欢上课，不
上课不舒服，也不是说担心赶不完
进度，而是每一个孩子眼里都是有
求知欲的。本来我以为嗓子沙哑、
面色不好的我将辛辛苦苦塑造的
老师形象全毁了，然而当我看到孩
子们写的、画的让我好好休息的卡
纸以及他们上课态度改变的时候，
我发现，我好像长高了十几厘米。

以前常听人说支教是一种体
验，而今天我想修正一下，既然来
支教了，支教更是一种锤炼。泰戈
尔说：“月儿把她的光明遍照在天
上，却留着她的黑斑给她自己。”我
想，这大概就是老师的写照吧。

□ 李海燕

微信朋友圈是个奇怪的存在，生活
在那里的人仿佛和身边的人不在一个星
球上，核心特点是夸张——— 那里展出的生
活要么特好，要么特糟，或者特怪，唯一不
能的就是平凡。比如前两天大热的帖子

《山东归来不喝酒——— 从山东活着回来，
是件值得庆幸的事》，炒的是山东人酒量
大的老嗑，作为一名在山东活了二十几
年，见过大量酒量几乎可以忽略不计的山
东人的人，有理由怀疑自己生活在假山
东。地域标签这一类的话题在全世界都有
市场，不管这个标签是多么的过时或者根
本就不曾存在。比如总是有人追问广东
人，你们是不是真的什么都吃？广东人只
好回答：“是，娶个老婆就做成老婆饼，开
的车就弄成车仔面，船也不放过，煮成艇
仔粥。”

说回到酒。春天的主角理应是植物，
草木复苏。可春天与酒，就是清少纳言写
入《枕草子》，怕也要认为是相配的事吧。
我喜欢的句子：一片春愁待酒浇，桃李春
风一杯酒、春风吹酒上轻红……就连最近

大热的电视剧里，也有折颜上神亲酿的
“桃花醉”，高兴时喝，失意时喝，恋爱时
喝，失恋了更要喝。

桃花醉当然不是桃花酿的酒，桃花是
酿不成酒的，应该是成酒后再借些桃花的
颜色与香气。就像我大学时崇拜的女同
学，有点酒量，可以陪她的父亲喝一点儿
玫瑰烧——— 就是上好的烧酒泡入玫瑰花
蕾，作用也是提色增香。或者韩国餐馆里
的柠檬烧，都是这个类型。

酿酒，植物的果实、种子，或者块茎，
这沉默的纯净的物，要经过很多道程序，
很漫长的过程，才会化为有魔力的水，化
为迷思、幻想和美，也化为沉沦、放纵和疯
狂。

宁静的植物能转化为让人迷狂的酒
精，必要条件是淀粉和糖，经过发酵转化
成酒精和二氧化碳。这么说是煞风景的，
李敬泽在《青鸟故事集》里写道：知识有时
是对世界之美的毁坏，有些事你知道还不
如不知道。我宁愿相信，酒精是锁在植物
身体里的灵魂，酿造使它们脱离了沉重的
躯体，实现了最轻盈的飞升，当它们进入
人类的躯体，人类的理性世界突然崩

塌……
从社会学的角度来说，酒也应归入奢

侈品，只有果腹之外粮食或果子有剩余，
才可以酿酒来满足人类奇怪的需求。这种
从植物的身体里分离出来的带有神性的
液体，或纯净透明，或呈现出红宝石、淡
金、琥珀等华贵沉迷的颜色，它教会了人
类许多东西，他们由此体会着什么是甘、
什么是涩、什么是绵柔、什么是兼香，什么
是泥一般的消沉颓废，什么又是火一般燃
烧的暴烈。通过酒，他们接受了一种生活
情调和生活哲学，人类对此心醉神迷。

当然，所有春风沉醉的晚上都是美好
的，难的是第二天，如何托着疼得欲裂的
头，强忍着心头欲呕的烦恶，去面对让你
晕眩的春阳。喝酒的情境有多美好，醉酒
的后果就有多难堪。对以克制为美德的人
来说，频繁的醉酒是奇怪的行为，以我爹
那军人管教子女的方式，必是要用背包带
捆起来打的。然而当年龄把人变得更有理
解力、包容心，知道这世界有足够的丰富
性时，我宁愿借用蒙哥大汗回答劝他改信
基督教的欧洲使者鲁布鲁克的话：“神既
然让我们十个手指头伸出来都不一样长，

他也一定容许我们有不同的做事方法。神
给你们圣经，是你们基督徒自己不遵守，
你在圣经中难道读过说一个教徒应该指
摘别人的错误吗？”说得多好，就像我们并
不了解他人经历了什么，怎么敢自以为有
权向人家宣布应该怎样生活。说到底，“你
们怎能知道上帝应该向谁表示慈悲？”

即使是在全球化的今天，人和人之间
的误解与沟壑，并未比古代互不往来时更
少。沉默的植物，在你血管里叫嚣的酒精，
仿佛是一面有着神奇魔力的双面镜子，不
同性情的人在镜子的两边凝视，其实，他
们看到的东西是一样的——— 误读、愕然、
不解、鄙视，并以为那就是对方。

春风，吹得花开，也吹得花落；吹得人
沉醉，也吹醉了宿醉。一切都将离去，解与
不解都将归为尘土。在时间的上游，那些
日子已经过去。然而，人是由记忆来定义，
由过去的日子来构成，它是昨夜细雨剪过
的春韭，它是明朝深巷叫卖的杏花，它是
深闺的一缕唾绒，它是小园的一抹屐痕，
它是远方，它是归梦，它是春愁，它是杯
酒……它撑起饱满的一个人，它是生活本
身，也是生活的意义。
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